



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA

INFORME DE ACTIVIDADES 2017

DR. MARCO ANTONIO CORTÉS GUARDADO
Rector del Centro Universitario de la Costa (CUCosta)
Viernes 16 de febrero, 2018

El Centro Universitario de la Costa continúa avanzando y consolidando logros, pausada pero firmemente, con la mirada puesta en la obtención de estándares de calidad más elevados, en consonancia con la visión que enarbola la Universidad de Guadalajara.

El informe que hoy se presenta, da cuenta de las realizaciones alcanzadas durante 2017 por la comunidad de este centro universitario, sin perder de vista la agenda de tareas aún pendientes de realizar, así como muchos logros que podemos alcanzar en el corto y mediano plazos.

I. PROGRAMAS EDUCATIVOS (DOCENCIA Y APRENDIZAJE)

Luego de un leve descenso en el año 2016, la matrícula de pregrado en el CUCosta recuperó su dinámica de crecimiento para situarse en los 5 mil 969 alumnos inscritos en algún programa de licenciatura. Esto representó un crecimiento de importancia innegable, al incorporar 8.62% (es decir, 474) más estudiantes que el año precedente.

Cabe anotar que la matrícula de la extensión de Tomatlán en los tres programas que ahí se ofertan sigue creciendo, alcanzando ya los 147 alumnos en 2017; y, aunque evoluciona lentamente por ahora, tenemos la seguridad de que dicha matrícula crecerá de manera exponencial en los próximos años. La oferta de programas de licenciatura en esta sede se acrecentó con otro más en el área de Derecho, sumándose a los ya preexistentes de Turismo y Administración.

Por otra parte, el CUCosta pasó a ser el campus de la Red Universitaria que más programas de licenciatura ofrece, al sumar la Licenciatura en Ciencias y Artes Culinarias a su oferta anterior, para sumar un total de 18 programas de formación profesional. Se trata de una oferta amplia y diversificada de estudios universitarios, que enriquece el sistema de vocaciones profesionales en la región, y que contribuye a enriquecer también la estructura del empleo e impulsa la economía regional.

Se trata de una oferta que también sobresale por la relativa calidad de los programas que la integran. Con 12 programas acreditados, de 14 acreditables, continuamos entre las primeras posiciones de la Red Universitaria en este indicador, pero ahora compartiendo la tercera posición con el Centro Universitario de los Altos (CUAltos).

Mención especial merece la Licenciatura en Médico Cirujano y Partero, misma que acaba de ser re-acreditada, junto con la Licenciatura en Diseño para la Comunicación Gráfica y la Licenciatura en Turismo.

Cabe mencionar igualmente, que las licenciaturas en Biología y la de Turismo ingresaron en 2017 al Padrón de Alto Rendimiento del CENEVAL (nivel 2), sumándose a las de Diseño para la Comunicación Gráfica, Medicina y Enfermería que ya contaban con ese reconocimiento.

De esta manera, el CUCosta tiene ya 5 programas de alto rendimiento, posicionándose en la sexta posición dentro de la Red Universitaria, y en la tercera entre los centros universitarios regionales.

En lo que respecta a la oferta de posgrado, se mantiene estable el número de programas en este nivel educativo, con 3 maestrías y 2 doctorados, todos ellos reconocidos en el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad del CONACyT. De esta manera, el cien por ciento de la matrícula de posgrado está inscrita en programas de calidad reconocida.

Mención especial nos merece, en este apartado, el Sistema Universitario del Adulto Mayor (SUAM), un programa no convencional de aprendizaje para los adultos mayores, que ha venido evolucionando muy satisfactoriamente y se confirmó ya como un espacio docente fundamental, reconocido y apreciado por la comunidad del Centro Universitario de la Costa, y con una presencia creciente en Puerto Vallarta y Bahía de Banderas. En 2017 se inscribieron 62 alumnos más que el año anterior, para sumar cerca de 300 estudiantes inscritos en 39 cursos (8 cursos más que el año anterior).

Debemos resaltar también el rápido proceso de internacionalización del SUAM, que para el año que se informa se inscribieron ya 60 estudiantes extranjeros, principalmente de Estados Unidos y Canadá, número que duplica la matrícula extranjera precedente.

II. CLAUSTRO DE PROFESORES

La solidez y calidad de los programas educativos, así como la investigación científica, junto con la difusión y la vinculación, dependen primordialmente de la correspondiente calidad y fortaleza del claustro de profesores. Y en este rubro, el Centro Universitario de la Costa también ha tenido avances particularmente importantes.

Para empezar, cabe mencionar que la plantilla de profesores de tiempo completo continuó con su discreto, pero importante crecimiento en 2017, para llegar a 142 académicos en esa condición. Es claro que con ello se robustece nuestra capacidad docente y de investigación, al tiempo que se acrecienta la posibilidad de seguirle abonando a la calidad de los programas de licenciatura y posgrado que se ofertan en el CUCosta.

En ese mismo sentido, es importante observar el proceso de habilitación del profesorado, y en especial el reconocimiento externo que se hace respecto de la calidad de nuestros docentes e investigadores.

En 2017 la cifra de profesores con reconocimiento de perfil Prodep subió de 104 a 109; otra vez, un crecimiento modesto, pero proporcionalmente trascendente, ya que registra la dinámica de progreso paulatino que vive el profesorado del CUCosta, y que seguirá sumando profesores en esta categoría, en el futuro cercano.

Paralelamente, durante 2017 logramos incrementar sustancialmente el número de académicos miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del CONACyT, transitando de 34 en 2016, a 40 en el 2017. Este crecimiento es el fruto de un movimiento combinado, en el que profesores nuestros lograron su ingreso al SNI, junto a la incorporación de nuevos profesores que ya eran miembros del SNI, gracias al programa que con este fin ha impulsado nuestro Rector General.

El trabajo conjunto entre profesores que comparten intereses en materia de líneas de producción del conocimiento y que colaboran en proyectos confluyentes se ha mantenido constante, pero se ha robustecido. El CUCosta conserva el liderato entre los centros universitarios regionales en lo que respecta a los cuerpos académicos, con cuatro Cuerpos Académicos Consolidados y diez Cuerpos Académicos en Consolidación. Si consideramos el número total de cuerpos académicos, esto es 26 cuerpos, se observa que los Consolidados equivalen al 15% del total, y los que están en proceso de consolidación equivalen, a su vez, a un 39.0%.

Durante el 2017 los académicos del CUCosta produjeron 283 publicaciones, 50 más que el año 2016, entre las que hay que remarcar 19 libros (3 más que 2016), 90 artículos (28 más que 2016) y 82 capítulos de libro, y el resto entre memorias y artículos de divulgación. De esta manera, la productividad académica en este rubro significó un crecimiento de 21.46 por ciento respecto del año anterior.

Finalmente, cabe mencionar la entrega de la Presea al Mérito Académico 2017, “Enrique Díaz de León”, al meteorólogo y académico del CUCosta, Mtro. Víctor Manuel Cornejo López, por su desempeño docente y por su importante labor en beneficio de Puerto Vallarta y su región.

III. ALUMNADO

Durante 2017 la movilidad estudiantil saliente observó un incremento del 17% respecto del año anterior, para un total de 187 alumnos en movilidad (contra 160 en 2016): 108 de ellos viajaron a destinos nacionales, y otros 79 a destinos internacionales, incluidos 9 países con un idioma distinto al español.

Paralelamente, durante el 2017 recibimos a 422 alumnos en movilidad; 412 provenientes de distintos estados del País, y 10 estudiantes provenientes del extranjero: Colombia, Argentina, Australia, Austria y Costa Rica.

En este rubro, cabe también destacar la participación de cuatro alumnos de la Licenciatura en Médico Cirujano y Partero en el International Medical Congress, realizado en la ciudad de Bakú, Azerbaiyán, presentando un proyecto de investigación en la modalidad de cartel.

Entre las acciones para promover el aprendizaje de una lengua extranjera, cabe anotar que 416 de nuestros estudiantes (316 más que en 2016) fueron certificados en competencias lingüísticas en un idioma distinto al español. Igualmente se asesoró a 5 estudiantes para tomar cursos de inglés en el Massachusetts Institute of Technology (MIT).

Una mención especial merece el estudiante de la Licenciatura en Ingeniería en Telemática, Alexis José Manuel Ávila Jiménez, quien obtuvo la certificación Cisco Certified Entry Networking Technician (CCENT), por parte de la empresa estadounidense, líder mundial en tecnologías de la información, Cisco Systems. Esta certificación no se había conseguido desde hace 14 años.

En junio de 2017 arrancó el proyecto “Leones Negros CUC”, con la intención de llevar a cabo un programa integral para la formación y desarrollo de talentos deportivos, así como conformar una afición local con mucho potencial de crecimiento. El programa incorpora a los adolescentes y jóvenes de la región dentro de la estructura del fútbol profesional de los Leones Negros de la Universidad de Guadalajara.

Actualmente contamos con 60 jugadores en etapa de desarrollo deportivo, que participan en 3 equipos (cuarta, quinta y sexta división). Dos de estos equipos compiten en ligas regionales y otro más en la liga local.

El 20 de noviembre de 2017, “Leones Negros CUC” se coronó campeón de la trigésima Copa Vallarta Soccer Invierno, en la Categoría Juvenil 2001/00 logrando con ello el primer éxito deportivo de la institución en el fútbol amateur.

Durante el 2017, 4 de nuestros jugadores se integraron a equipos de fútbol profesional, manifestando en ello el compromiso cumplido de nuestra institución en lo que respecta al desarrollo y promoción de los talentos deportivos de Puerto Vallarta.

IV. DIFUSIÓN, EXTENSIÓN Y VINCULACIÓN

En el ámbito de la difusión cultural y la vinculación con el entorno, el Centro Universitario de la Costa refrendó sus programas más importantes, enriqueciéndolos, al tiempo que se abrieron nuevos espacios de servicio a la comunidad de Puerto Vallarta.

La finalidad es contribuir al desarrollo comunitario y mitigar la desigualdad en el municipio, por una parte. Por la otra, queremos aportar sustancialmente en la formación, crecimiento y consolidación de públicos culturales en la región, otro aspecto clave para enriquecer las posibilidades de desarrollo y progreso regional, acompañados de una mejor calidad de vida y mayor bienestar individual y colectivo.

Respecto a lo primero, cabe destacar la plena consolidación de las Brigadas Universitarias CUCosta, un programa universitario itinerante que se lleva a cabo de forma quincenal durante los calendarios escolares, y en los cuales se ofrecen servicios de atención en salud, atención psicológica, asesoría nutricional, evaluación de la aptitud física, asesoría jurídica, contable y administrativa, apoyo técnico para la auto-construcción de la vivienda popular,

junto con la promoción del ocio comunitario y el uso activo del tiempo libre; todo ello en las comunidades socialmente menos favorecidas de la región. Las brigadas han sido posibles gracias a la participación entusiasta y generosa de profesores, alumnos, prestadores de servicio social y practicantes del CUCosta.

En los pasados ciclos escolares 2017-A y 2017-B las brigadas intervinieron en 13 comunidades de dos municipios; en la cabecera municipal de Tomatlán y en 12 colonias e instituciones del municipio de Puerto Vallarta (colonia Primero de Mayo, El Ranchito, Boca de Tomatlán, Coapinole, Centro Integral de Justicia Regional, Las Palmas, Infonavit, El Cantón, Las Juntas, Unidad deportiva Agustín Flores Contreras, Magisterio y Mojoneras). En el desarrollo de estas brigadas participaron 860 alumnos, entre prestadores de servicio social, practicantes y alumnos de 10 programas educativos del Centro Universitario de la Costa.

En la numeraria que se registra puntualmente, se observó un salto espectacular en el número de usuarios atendidos por las Brigadas Universitarias, pues mientras en 2016 se atendieron 985 personas, para 2017 se brindó atención a 4 mil 888 usuarios, lo que significa un incremento del 396%. Paralelamente, el número de alumnos participantes creció en 107%.

Por otra parte, Cinema CUC continuó su labor de difusión permanente de la cultura cinematográfica, y el año que cubre el presente informe se proyectaron 24 producciones fílmicas que convocaron a una audiencia de 297 miembros de nuestra comunidad universitaria, entre trabajadores, estudiantes y maestros. Igual ha ocurrido con el programa Conciertos CUC, que ese mismo año proyectó 23 conciertos (proyecciones filmadas), convocando a 595 asistentes.

El Festival Internacional de Cine en Puerto Vallarta (FICPV), en su décimo séptima edición, se consolidó como el segundo evento cinematográfico más importante de Jalisco. Fiel a su tradición de acercar filmes de calidad mundial a nuevas audiencias, el festival amplió su alcance no sólo en cuanto al público asistente, sino también en temáticas.

En su edición de 2017, el festival continuó acrecentando su capacidad de convocatoria, para alcanzar una cifra récord de audiencia, pues en este año asistieron a sus distintas proyecciones un total de 15 mil 512 personas. Paralelamente, el FICPV siguió enriqueciendo su programación, al sumar a las ya secciones existentes, otras nuevas como: cine transfronterizo, cine musical y la sección Ecos del Festival Internacional de Cine de Cork, Irlanda del Sur.

Con Alemania como país invitado de honor el festival recibió una pléyade de jóvenes talentos y estrellas consagradas, entre directores, actores, productores músicos y guionistas. El festival se engalanó con la presencia de figuras como: Ofelia Medina (México), Lazar Ristovzki (Serbia), Lucía Gajá, Deborah Silberer (Estados Unidos), Jacopo Quiadri y Rimau Ritzberger-Grillo (Italia), Blaer Hinriksson (Islandia), Mariano Toledo, Federico Landaveri y Guido Botto-Fiora (Argentina), Además de Giovanna Zacarías, Sofía Gómez Córdova, Paola Villanueva, Sabrina Almandoz y Yolihuani Curiel, entre otros.

La Cátedra Huston de Cine y Literatura contó en 2017 con tres expositores internacionales reconocidos. La Dra. Jools Gilson, quien brindó la conferencia “Video Danza Irlandesa: Coreografía, Personificación y Cine en Irlanda”. Por su parte y, en colaboración conjunta de la Cátedra Huston y la Cátedra Julio Cortázar, la Dra. Romy Sutherland junto con el Dr. Efraín Kristal, participaron con la conferencia “Mujeres cautivas y desaparecidas en el desierto: un tema clave en la literatura y el cine de Estados Unidos, la Argentina y Australia”.

Con la finalidad de ampliar la oferta cultural del campus, y alcanzar niveles superiores de calidad en las acciones realizadas, durante noviembre del año pasado se llevó a cabo el Primer Foro Internacional de Escultores Puerto Vallarta 2017. Dicho evento convocó y logró reunir a un talentoso grupo de once artistas provenientes de México y otras diez naciones, para crear un conjunto de piezas monumentales en acero inoxidable. Los creadores invitados trabajaron jornadas completas y a contrarreloj en los talleres al aire libre, habilitados en la explanada del auditorio “Juan Luis Cifuentes Lemus” y con la colaboración de 36 estudiantes de la Licenciatura en Artes Visuales.

El Foro surgió también con el propósito de enriquecer el patrimonio urbano artístico de Puerto Vallarta y dotar a la ciudad de obra escultórica monumental, ubicada en las zonas populares. Se buscó, de esta manera, brindar elementos que contribuyan al fortalecimiento del tejido social y cívico de la ciudad, al tiempo que proporciona a sus habitantes nuevos focos de identificación y orgullo colectivo.

El Centro Universitario de la Costa, por medio de la Licenciatura en Cultura Física y Deportes, se hizo presente por primera vez en el Festival Cultural y Educativo Papirolas de la Universidad de Guadalajara y celebrado en la capital de Jalisco. El pabellón del CUCosta, denominado “Recreáivate con Cuco”, ofreció una experiencia única de interacción con el medio ambiente a través de la actividad física y la tecnología. Significó el debut de “Cuco, el cocodrilo” quien, desde entonces, es la mascota oficial del Centro Universitario de la Costa.

El 29 de octubre se realizó con un éxito rotundo la primera Carrera Leones Negros CUC, en la que participaron mil 153 corredores y 170 voluntarios en la organización. Con ello se avanzó más en el fortalecimiento de la identidad universitaria, generando nuevos espacios de convivencia a partir de la actividad física, al tiempo que se robustecen los vínculos universidad-sociedad.

Finalmente, el programa sabatino de radio de Michael Nolen, “The Good Morning Wake Up Show”, continuó su importante labor de difusión de las actividades del Centro Universitario de la Costa en el seno de la comunidad de habla inglesa en la región. También cabe mencionar el arranque del programa de radio “Despertar”, producido y realizado por alumnos del Sistema Universitario del Adulto Mayor (SUAM). Ambos programas forman parte de la ya consolidada presencia de nuestra comunidad académica en Radio Universidad de Guadalajara en Puerto Vallarta.

V. GESTIÓN

En las áreas administrativas y de gestión, continuamos procurando ceñirnos puntualmente a las normas que regulan la vida interna de la Universidad de Guadalajara, a los criterios de manejo presupuestal contenidos en la normatividad universitaria, así como observar los lineamientos emanados de los órganos colegiados de este centro universitario.

En este proceso nos ha acompañado puntualmente el Consejo Social del Centro Universitario de la Costa, solidarizándose con la comunidad universitaria, pero también cuidando el apego a las normas de probidad y eficiencia que rigen a las instituciones públicas de educación superior.

En el año que se informa, el Honorable Consejo de Centro Universitario sesionó en cinco ocasiones, durante las cuales revisaron y aprobaron 308 dictámenes.

El presupuesto 2017 otorgado al Centro Universitario de la Costa, ascendió a un total de 207 millones 27 mil 99 pesos. En relación con el presupuesto ejercido en 2016, para 2017 se obtuvo un incremento presupuestal modesto, pero sumamente importante, por 4 millones 96 mil pesos (1.62%).

Durante 2017 se concluyeron distintas obras de infraestructura académica. Concluimos la construcción de los edificios 2, 4, 5 y la sala de máquinas de la Escuela de Gastronomía Estación Gourmet, junto con el equipamiento completo de su primera cocina.

En el campus del CUCosta se terminaron las obras de construcción del camino perimetral y el circuito de ciclovías internas, junto con la cancha de fútbol rápido. También se concluyó con la construcción de la obra exterior de la sede Tomatlán del CUCosta (primera y segunda etapas), y se inició la construcción del primer edificio de aulas.

Mención especial nos merece el acondicionamiento del Laboratorio Multimedia, convertido en un auténtico estudio de filmación y habilitado con equipo de alta tecnología, con vistas a la realización de trabajos fílmicos de la mejor calidad.